

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 14 de Octubre de 1901

Año XXX. Núm. 8.572

LOS CARLISTAS

según el "New-York Herald,"

Aunque el telégrafo ha dado ya noticias sobre los manejos carlistas en la frontera hispano-francesa, reproducimos, a título de curiosidad, los informes que transmiten desde Cerbere al «New York Herald», y que este publica en union con el retrato del Pretendiente y de su hijo D. Jaime.

No obstante tener ese por inexactos dichos informes, hé aquí el texto del despacho a que nos referimos.

«La agitación carlista continúa en aumento. El gobierno español solo se ha enterado de ello cuando habían desaparecido ya los jefes carlistas. Los agentes de policía encargados de vigilar al duque de Solferino y á otros jefes muy conocidos, perdieron la pista, si bien aseguran, respecto al primero, que se ha refugiado en Francia.

Noticias de buen origen permiten afirmar que el movimiento se iniciará en Berga y otras localidades, que, favorecidas por el terreno montanoso, son verdaderos focos de carlismo.

Dícese que existe gran actividad en los comités carlistas de la frontera: en Prades, Villefranche y Peepignan los agitadores trabajan abiertamente, en union de los emigrados políticos.

Se espera la llegada de dos generales carlistas con instrucciones de D. Carlos para la reunion que debe celebrarse el miércoles. Las autoridades han adoptado las precauciones necesarias.

No falta quien asegure que uno de

los jefes carlista prepara el movimiento insurreccional en Igualada.

Los trabajos preliminares se hallan casi por completo terminados; tienen los carlistas en su poder 20.000 fusiles, introducidos de contrabando (?). Los uniformes han sido confeccionados en un establecimiento de Perpignan, y llevados a España por diferentes conductos. Consiste el uniforme en pantalón encarnado oscuro, chaquetilla azul y boina. Se ha distribuido una gran cantidad de municiones, adquiridas la mayor parte al verificarse la repatriación de los ejércitos de Cuba y Filipinas.

Los emisarios del Pretendiente están reclutando gente entre los emigrados españoles y los desertores que se encuentran en la frontera francesa.

Asegúrase que la insurrección estallará antes de proclamarse la mayoría de edad del rey don Alfonso XIII.

Las autoridades tienen noticias de lo que sucede, pero impiden la publicación de noticias.

No hay que decir que los periódicos carlistas insisten en que todo lo que sobre el supuesto movimiento se dice son infundios.

NOTICIAS DE CUBA

La candidatura de Estrada Palma para la presidencia de la República cubana, es la que cuenta con mayoría de adeptos, y será la vencedora, según ha manifestado Máximo Gomez.

El general Rolof ha publicado un manifiesto en el que dice:

«...La salvación de Cuba y la nuestra está en unirse en una sola candi-

datura todos los de la guerra y los que en las poblaciones y en el extranjero simpatizaban con nosotros, y ninguna mejor propuesta de los honorables Tomás Estrada Palma para presidente de la República, y Bartolomé Masó para vicepresidente, que según la constitución, será también el presidente de Senado, que es el más alto cuerpo de la República. Además, con tal unificación daremos un contundente mentís á nuestros detractores del extranjero, que, fundándose en nuestras divisiones, sostienen á diario que somos incapaces de gobernarnos.»

Los cubanos han exagerado el duelo por la muerte de Mac Kinley. En la Habana y todas las poblaciones de la isla se suspendieron las fiestas, los edificios ostentaban colgaduras negras, y en Colon, el alcalde prohibió unas fiestas que tenía organizadas la colonia española.

La miseria es tan grande, en algunas regiones de la isla, que el secretario de Agricultura ha mandado dar de limosna bueyes á los labradores y campesinos de Oriente. Las obras públicas están en suspenso, y según dice el «Diario de la Marina», los trabajadores se caen por los campos muertos de hambre.

El anarquista Glawinowitch

Roma.—El personaje á que amenazaba de muerte Glawinowitch, el anarquista detenido, era Leon XIII. En el primer interrogatorio ha declarado Glawinowitch que habia penetrado dos veces en el Vaticano, llevando hasta la

puerta de las habitaciones del Papa y del cardenal Rampolla, contra la vida del cual también pensaba atentar.

Glawinowitch ha sido encerrado en la prisión de Regina Coeli. El preso es muy conocido en Austria por sus ideas exaltadas. El gobierno austro-húngaro avisó al de Italia en cuanto el anarquista emprendió el viaje á este país.

NOTICIAS

Madrid 10,

Hablando el Sr. Urzaiz de la campaña que se está realizando, favorable á la supresión del impuesto de consumos, estimó el ministro de Hacienda que esta supresión produciría un desequilibrio tan grande en el presupuesto, que no hay manera de aceptarlo, porque el Tesoro perdería 90 millones de pesetas y los Ayuntamientos 70, estos últimos en concepto de recargos.

Tampoco se manifestó partidario el Sr. Urzaiz de suprimir el impuesto exclusivamente para los vinos, pues éstos no tienen la importancia de artículos de primera necesidad, como son las carnes, las harinas, etc.

Dijo además que de hacerse esta excepción favorable á los vinos, se fomentaba indirectamente una producción que es excesiva para el país y con dificultades para la exportación, y que los beneficios alcanzarían, mas bien al productor y al industrial que al consumidor.

Con este motivo hizo el ministro de Hacienda consideraciones acerca de las causas del excesivo desarrollo que tomó en España la producción vinícola, de

de los pulmones también.

Es discutible hoy que la carne ó la leche de animales tuberculosos ocasionen lesiones en el intestino ó pueda producir las en los pulmones por el mecanismo que acabamos de describir. De todos modos, el uso constante de la leche de una vaca tuberculosa supone un envenenamiento lento por las toxinas que los bacilos elaboran, debiendo advertirse que la ebullición no garantiza contra este último peligro, pues es impotente para descomponer los venenos bacilares.

3.º Por contacto.

La infección puede adquirirse también por la piel y las mucosas, asiento frecuentemente de arañazos ó descamaciones, á veces imperceptibles, y que son puertas de entrada del bacilo. Facilitan el contagio por este medio la costumbre de algunos sujetos, especialmente los niños, de llevarse á cada momento á la nariz ó á la boca las manos sucias, de mojar con saliva las puntas de los dedos para hojear los libros, de usar vasos que otros utilizan, etc.

El tuberculoso infecta su piel, las ropas de su cama, los muebles y las paredes de su habitación con las partículas que arroja al hablar, al toser, etc.

(Continuará.)

Ministerio de la Gobernación

Dirección general de Sanidad

CIRCULAR SOBRE LA TUBERCULOSIS

(Continuación.)

dados á la tisis á los hijos de tuberculosos, y esta errónea creencia impide que se adopten medidas con las cuales se podrían salvar muchas vidas. Los hijos de tuberculosos que adquieren la enfermedad, la adquieren por contagio de sus padres. No se hereda la tuberculosis, sino una cierta debilidad orgánica, que se manifiesta á las veces en el hecho de que el recién nacido tiene un peso inferior al normal, y al mes, á los dos meses, etc., pesa menos que los hijos de padres sanos que han alcanzado la misma edad. Separado de la familia, es raro que el hijo de tuberculosos sucumba, sobre todo si era el padre el infectado. Los hijos se contagian de sus padres, y, por lo tanto, en vez de considerar como víctimas irremediables de la herencia á los hijos de tuberculosos, hay que evitar, por todos los medios posibles, que adquieran un mal que no padecían ellos de nacimiento, y que contraen luego.

COMO SE ADQUIERE LA ENFERMEDAD

1.º Por inhalación.

En el orden de importancia como medio de transmisión de la tisis, el primer lugar corresponde al esputo del enfermo. Millones de gérmenes arroja todos los días al exterior un tísico que expectora. Desecados y reducidos á polvo los esputos, conservan sus gérmenes durante algún tiempo su poder infectante y pueden ocasionar la enfermedad á los sujetos sanos que respiren el aire cargado de este polvillo impalpable.

El peligro de infección por este medio es extraordinariamente mayor en los locales cerrados que al aire libre, donde la luz solar y las fuertes corrientes atmosféricas destruyen pronto los gérmenes infecciosos.

Es también mucho mayor el peligro cuando se respira por la boca que cuando se hace por la nariz; pues la configuración interior de este órgano y el moco nasal dificultan la penetración del bacilo en las ramas del árbol aéreo, deteniéndole y hasta desmenuándolo.

La costumbre de barrer con escoba sin humedecer suficientemente el suelo, la de sacudir los objetos y, en fin, de cepillar la ropa y quitar el barro al calzado en habitaciones cerradas, fa-

vorece la impregnación del aire con este polvillo, al cual va mezclado generalmente el bacilo de Koch.

Otra causa frecuente de contagio es la convivencia con los tuberculosos sin las debidas precauciones. Al hablar, reír, estornudar, etc., escapan de la boca del enfermo partículas de saliva que pueden estar infectadas si el individuo padece tuberculosis pulmonar ó laríngea, y que son proyectadas á distancias hasta de un metro. Se debe, pues, considerar como peligrosas una zona de esta extensión delante de un tuberculoso.

2.º Por la alimentación.

La ingestión de materiales tuberculosos, de sustancias que hayan sido contaminadas, puede también producir ó extender la enfermedad. Así, por ejemplo, los enfermos de tuberculosis pulmonar que tienen la costumbre de tragar los esputos suelen ocasionarse nuevas lesiones en las vías digestivas.

La ingestión de productos contaminados infecta la boca y deja en ella gérmenes que, aspirados, pueden determinar tuberculosis de los pulmones; al deglutir esos productos es posible que se infecten las amígdalas y que la infección se propague á los ganglios linfáticos de las regiones próximas y

la misma manera que ha tomado ahora incremento también excesivo la producción del azúcar.

Se hizo cargo el Sr. Urzaiz del movimiento de opinión iniciado en el sentido de suprimir el impuesto de consumos, en cuyo movimiento están comprometidos varios diputados y senadores de la mayoría, ya sea por impulso propio ó por atenciones á los distritos que representan.

Añadió que este asunto lo ha estudiado con el jefe del gobierno, deseoso de dar la solución mas favorable á los deseos que en el sentido indicado se manifiestan, y propuso:

1.º Suprimir desde el próximo presupuesto el recargo de una décima en el impuesto de consumos.

2.º Comprometerse á transformar el citado impuesto en diez años, suprimiendo en cada uno otra décima.

Lo propuesto por el Sr. Urzaiz fué aceptado por los ministros.

San Sebastian.—Al despedirse en Palacio el comandante del aviso «Giralda», S. M. la Reina le ha regalado un alfiler para corbata como recuerdo de la presente jornada.

Para la dotación del «Giralda» ha regalado S. M. mil pesetas y además, con destino al barco, los retratos suyo y el del Rey, dedicando otros iguales al comandante.

San Sebastian.—S. M. la Reina Regente ha dispuesto que se entreguen los donativos que á continuación se expresan: 5.000 pesetas al Alcalde de San Sebastian para los pobres; 1.000 pesetas al presidente de la Diputación provincial para los dependientes de la caseta Real de baños; 1.000 al comandante de marina para los tripulantes de la escampavía «Guipúzcoa»; 2.000 al gobernador militar para las músicas de los regimientos de Sicilia y Valencia que han tocado en Miramar, 500 á la banda municipal; 1.000 á la Casa de Misericordia; 500 al Asilo de ancianos, y 500 al de niños.

Terminada la huelga que sostenían los obreros del muelle de Riotinto, en Huelva, ahora la han iniciado los trabajadores en las obras del puerto.

La Junta acordó rescindir el contrato que para la carga y descarga tenía concertado con la Sociedad de obreros, en vista de que éstos se negaban á trabajar en un buque del que no se despedían obreros no asociados.

El acuerdo tomado por dicha Junta es que se hagan las operaciones por administración, admitiendo á los obreros laboriosos, sean ó no asociados, con un jornal de cuatro pesetas por nueve horas de trabajo, y aumento de una peseta por cada hora extraordinaria.

Las operaciones se hicieron ayer con poco personal, y éste amparado por la Guardia civil.

Grupos de mujeres, obreros y chiquillos recorrieron las calles, produciendo gran alarma en el vecindario.

Guardia civil de infantería y caballería patrulla en el puerto y por las calles en evitación de los desórdenes que se hacen temer.

Resulta confirmado que el general Weyler se propone realizar el cambio total de los cañones que usa nuestra artillería de campaña por piezas de tiro rápido. Los regimientos tendrán, como ahora, cuatro baterías; pero éstas serán solo de cuatro piezas, en vez de

seis, lo que disminuirá en ocho el número de las de cada regimiento, y por consiguiente en 128 el total de las que reúnen hoy los 16 de campaña.

El general Weyler desearía, según la referida información, dar á los regimientos seis baterías, y procurará para ello que la 5.ª y la 6.ª se creen una en cada año de los sucesivos. Conservará tal vez esas dos baterías, por lo pronto, con material antiguo, y parte de éste lo dedicará á la instrucción de conductores, para evitar el deterioro del moderno.

El cambio de artillería, sin contar el importe de los nuevos cañones, lleva consigo el mayor gasto producido por la adquisición y mantenimiento de mas de ochocientos caballos que hacen falta para el arrastre del mayor número de carros de municiones.

Para la compra del nuevo material está dispuesto el actual ministro á vender el que hay inútil ó fuera de uso corriente en los parques, siempre que se le autorice para que invierta su importe en esa atención.

No se debe olvidar el notable esfuerzo realizado por el general Azcárraga desde el ministerio de la Guerra, y proseguido por su sucesor, el general Linares, para dotar á nuestra ejército de artillería de tiro rápido, merced al cual podrá acometer su obra el general Weyler, y no decimos realizarla porque es casi seguro que se le presentarán las mismas dificultades que á aquellos se les presentaron, ó mayores aún, tal vez, pues ya sabemos de sobra todos los recursos á que en las cuestiones militares suele acudir el Sr. Sagasta.

LA DIPUTACION

El día 11 presentaron al Sr. Gobernador los Diputados provinciales don Mariano Canals, D. Guillermo Sancho, D. José Alcover y D. José Socías la siguiente instancia que integra damos á continuación:

«Sr. Gobernador.

Los diputados que suscriben, demandan y requieren la autoridad de V. S. á fin de que ponga término al conflicto surgido en esta Diputación provincial por haberse anulado su constitución.

La efectiva suspensión de cobros y pagos, el disturbio presente en las funciones administrativas y el futuro recelo de mayores daños, han de mover la acción gubernativa, si ésta fué, como creemos, estatuida para el bien común y no para el fomento de efímeros intereses.

Próximamente un mes había ya transcurrido de inacción en la gestión provincial, cuando el día primero de los corrientes, hubo de acudir V. S. á la Diputación, en respecto de la ley, tratando, vanamente, de inaugurar las sesiones del año innato período semestral, cuyo capital objeto consiste en la formación del Presupuesto, pero la sistemática ausencia de la mayoría ante el conflicto, no permitió vislumbrar ningún legítimo remedio, tras una serie de anteriores convocatorias baldías, sólo acatadas por esta minoría y exclusivamente aprovechables para deducir la persuasión de que nuestra decilidad no era compartida por la mayoría fusionista.

Esta minoría no aspira á una mejora de calificación sobre la ausente mayoría, ni trata siquiera de reivindicar el reconocimiento que no se desvió de sus deberes, acudiendo constante y esteril-

mente á los llamamientos y convocatorias, ni tampoco la afecta al verse ineludida, injustamente, en el común anatema, quizás sugerido para excusar ó encubrir faltas de patrocinados. Cuando tan manifiesta aparece la agresión al interés público y tan necesitado se halla éste de amparo y defensa, desprovistos de anteojos y egoísmos individuales, es pueril combatir censuras y rechazar conceptos que no llevan aparejada ninguna solución.

Nuestro requerimiento trata de poner término á la pasividad actual, invoca el bien común de la provincia y el prestigio de nuestra corporación y de los atributos de la autoridad.

Medios tiene esta para que la ley se cumpla y al recordarla nosotros y ofrecer nuestra perseverante sumisión á ella, y nuestro concurso encaminado á que cese la perturbación y se reconstruya lo disuelto, dejamos afirmada la mas enérgica protesta ante los presentes hechos, declinamos nuestra responsabilidad por futuras é inminentes consecuencias de la actual inacción y dirigimos á V. S. la súplica mas ferviente con el propósito de que con su autoridad ponga fin al desorden imperante, convocando inmediatamente á todos los Diputados provinciales.—Palma 11 Octubre de 1901.»

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto la vuelta al servicio activo, cuando por turno le correspondiera, al capitán de la guardia civil en situación de reemplazo D. Pedro Ripoll Matheu.

En vista de las comunicaciones que la Dirección de la Estación Sanitaria de este puerto, y por conducto de la Delegación del Gobierno, fueron elevadas á la Superioridad, respecto del mal estado en que se encuentran algunas dependencias del Lazareto sucio, la Dirección General del ramo ha dispuesto que por la Estación sanitaria, y con arreglo á los requisitos que exige el artículo 146 del Reglamento de Sanidad Marítima de 1887, se le eleve el oportuno expediente de las obras que sean necesarias, á fin de proceder á la aprobación de las mismas.

Por fin ha llegado á dar señales de vida en vez de nuestro Lazareto, la espresada Dirección General y de esperar es que el expediente que con toda urgencia se instruye, una vez llegado á la Superioridad, hará que no duerma el sueño de los justos.

La Dirección general de Sanidad ha circulado las oportunas órdenes para que vengán á purgar cuarentena en el Lazareto de este puerto, los buques procedentes de Marsella, donde, según noticia publicada en la «Gaceta de Madrid» correspondiente al viernes último, se ha registrado un caso de peste bubónica.

Es de creer, que no pasarán muchos días sin que llegue á nuestro primer establecimiento sanitario algún buque procedente de aquel puerto francés, y, por lo tanto, deben las celosas autoridades de la isla, así como la Junta local de Sanidad, adoptar las medidas conducentes á evitar cualquier contingencia de la temible plaga.

En los diarios de Barcelona del viernes último leemos lo siguiente:

«El gobernador civil recibió ayer tarde, á última hora, un telegrama del director general de Sanidad, participándole que la «Gaceta de Madrid pu-

blicarla hoy la noticia de haberse presentado en Marsella un caso de peste bubónica.

El Sr. Socías dió inmediatamente traslado de este despacho al director de Sanidad marítima Sr. Bianchi, á fin de que dispusiera que los barcos procedentes de aquel punto francés fueran destinados al lazareto sucio de Mahon.

Convocó á la vez para hoy, á las cinco de la tarde, á la Junta provincial de Sanidad, para acordar las medidas que conviene adoptar ante el peligro que representa para Barcelona lo ocurrido en Marsella.»

Se ha constituido en Bilbao una sociedad con el título «Cobres de Menorca» con objeto de dedicarse á la explotación de un coto minero situado en la isla de Menorca.

La nueva sociedad se constituye con un capital de dos millones dividido en 800.000 acciones de 250 pesetas una.

Ayer llegó en esta ciudad el señor D. José Almirall, representante de la antigua y acreditada fábrica de Barcelona, Hijos de Miguel Gusi, en ornamentos para iglesia, el cual, como en viajes anteriores, trae un precioso y rico muestrario en telas ricas, brocados, damascos, etc. etc., como igualmente los catálogos de orfebrería y esculturas Religiosas que á tan buena altura ha sabido colocarse la casa Hijos de Miguel Gusi.

Estará dicho Sr. Almirall breves días en esta, recibiendo los encargos en la fonda Central.

Damos la bienvenida á dicho señor y le deseamos un feliz negocio.

En el consulado de Portugal se ha recibido el aviso de la próxima llegada á este puerto del navío de guerra de aquella nación llamado «Diu» de 730 toneladas y las correspondientes piezas de artillería.

Dicho buque desde Lisboa marcha hacia el Africa del Sur por el Canal de Suez, debiendo recalar en Mahon en breve.

Si bien en nuestro número del sábado declinamos, sin fijar día, la salida para el puerto de Argel del vapor correo «Isla de Menorca», al objeto de limpiar sus fondos, debemos manifestar hoy que no hay nada seguro de que pase á dicho puerto de Argel el espresado vapor.

En el Consejo de Ministros del día 11 se leyó un telegrama de la Argentina, en la cual los prófugos residentes en aquella república piden el indulto para regresar á España.

Los periódicos de Palma dicen que el Director del Cuerpo de Telégrafos les ha manifestado que hicieran público que se ha restablecido la comunicación por el cable de Cadiz á Canarias.

Procedente de Marsella, á las nueve de esta mañana ha fondeado en este puerto el pailebot italiano «Laura», con carga de cemento, sin la menor novedad á bordo.

Tan luego ha recibido dicho buque la visita del Director de la Estación Sanitaria, se le ha ordenado la incomunicación, nombrándose dos guardias de salud para la vigilancia del buque, interin resuelva la Dirección General del ramo la consulta que sobre el caso le eleva el Sr. Director, toda vez que la «Gaceta de Madrid» correspondiente al día 11 del actual no ha llegado todavía á esta ciudad, y que como sabe-

nuestros lectores, es el número 13 «Diario Oficial» que publica noticias sobre un caso sospechoso de peste bubónica ocurrido en el puerto de procedencia del referido pailebot «Laura».

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra ha publicado una disposición ordenando que en los cuerpos se abran expedientes para que los presuntos inútiles que permanezcan a los mismos y deseen retirarse puedan hacerlo ó ingresar en el cuerpo de inválidos.

El vapor español «Bermeo» que se halla en observación en Callonga, ha quedado despachado hoy para Garrucha.

Se ha impuesto por esta Delegación del Gobierno una multa de quince pesetas, á un sujeto que promovió escándalo en una casa de los barrios altos de esta ciudad.

De utilidad indiscutible

Las dispepsias y dolor de estómago con anemia se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Pídense siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Copiosas y abundantes han sido las lluvias caídas desde las doce de la noche de esta mañana.

A la hora de escribir estas líneas se halla despejado el cielo.

El vapor correo «Isla de Menorca» salió ayer, á hora de itinerario para Alcudia Barcelona, embarcando para este último punto 116 fardos tejidos algodones; 31 sacos retazos carton; 50 cajas calzado; 2 sacos garbanzos; 10 sacos resina pino; 249 bultos maquinaria, ladrillos, tierra refractaria y hierro; unos 40.000 cartuchos; 60 bultos mosquetones, fusiles y cobre; 14 jaulas aves vivas y 7 paquetes monederos de plata.

En la noche del sábado último inauguraron sus trabajos de prestigitation y trasformismo, los Sres. Blondin y Perotinni, llenando el anunciado programa.

Los trabajos que practicaron, con ser conocidísimos, merecieron la aceptación del público que saludó á dichos artistas á su presentación en la escena, prodigándoles en cada seccion de los mismos, entusiastas aplausos.

La funcion de anoche mereció idéntico resultado, pues presentaron las mismas suertes que en la del sábado.

Los Sres. Blondin y Perotinni trabajan con limpieza y arte, sabiendo dar á su cometido el carácter ilusorio que desean imprimir en los espectadores.

Dichos señores anunciaron para el próximo jueves una nueva exhibición de sus habilidosos juegos, y cuentan emprender en breve una escursion por los pueblos del interior de la isla para exhibir el género de trabajos á que se dedican.

Todo el día hemos visto flotar muerto, en las orillas de nuestro puerto, un perro color blanco que infundía repugnante aspecto, y debido á las fluctuaciones de las aguas, esta tarde se había corrido en las inmediaciones de la caseta llamada del General.

Creemos acertado se hiciera desaparecer de la vista de los transeuntes dicho cuerpo putrefacto.

Ha sido mutado, por la Alcaldía, en cinco pesetas, el conductor del coche-correo, por dejar el coche abandonado durante horas en el pasaje de la plaza del Claustro, á pesar de habersele advertido de palabra varios veces los dependientes del Municipio.

También se ha impuesto una multa de pesetas 2'50 á una de estas vecinas por arrojar aguas sucias en la vía pública.

En el «Nuevo Mahonés» llegó ayer de Palma el teniente auditor de guerra D. José Cabeza Piquer, para asistir al Consejo de Guerra celebrado esta mañana en el cuarto de banderas del cuartel de la Esplanada.

Por acuerdo del Consejo de Gobierno del Banco de España, queda ampliado hasta 31 de Octubre corriente el plazo para cambiar en la Caja los billetes de 500 y 1000 pesetas, emision 1.º de Julio de 1878.

BIBLIOGRAFÍA

LOS CONTADORES DE ELECTRICIDAD

POR E. AGACINO

Acaba de publicarse con toda oportunidad tan útil librito, con el objeto de vulgarizar el conocimiento de los contadores eléctricos mas usuales.

No está destinado este librito sólo al electricista, como pudiera creerse, está destinado á servir de utilidad indiscutible al abonado; es, pues, un folleto de interés general.

Ni la mejor voluntad por parte de las empresas de electricidad que venden fluido, ni el celo y la actividad de los encargados por el Estado de velar por el cumplimiento de reglamentos de consumo eléctrico, pueden ser garantías suficientes para que el abonado se crea satisfecho y conforme; la confianza debe hacer del consumidor mismo, y para conseguirlo basta á que lea con atención la obra del Sr. Agacino y ponga luego en práctica en su mismo domicilio las verificaciones sencillísimas que le darán á conocer el estado de su contador.

Por cierto que entre las prescripciones que cita el Sr. Agacino, hay una que debiera exigirse fuera impresa en las libretas de contadores todos, y principalmente en el Aron; dicha prescripcion es que el abonado debe leer con frecuencia el contador al apagar la última luz y repetir la lectura al encender al siguiente día la primera, en cuyo intervalo de tiempo debe no haber corrido cantidad alguna las manecillas, pues en caso contrario, el contador marca sin luz; en el Aron tal comprobacion da idea perfecta del sincronismo de sus péndulos, que es condicion esencialísima de su buen funcionamiento.

Los abonados son, como dice el señor Agacino, víctimas voluntarias de los errores del contador; yo hubiera dicho que desde hoy lo son, pues hasta la fecha pudieron decir en su descargo que no tenían un librito con el cual se pusieran al corriente de lo que les interesaba, pero desde hoy el librito del señor Agacino quita por completo la fuerza á su razonamiento.

Después de consideraciones atinadísimas sobre el objetivo y principios en que se fundan los contadores, reglas para su lectura, valor de sus indicaciones y pérdidas de fluidos, describe

los contadores Aron (los modelos), O'K «Luxche Aubert» C. Industria eléctrica», Grasso y A. E. G., dando reglas para su instalacion y comprobacion, y termina el folleto con el Real decreto de 26 de Abril de 1901, sobre contadores de electricidad.

Si en todas ocasiones merece pláces quien trata de divulgar conocimientos técnicos, los merece en mas alto grado si esos conocimientos son útiles á todos y se refieren á cuestiones como la electricidad, que ha invadido el hogar doméstico dando soluciones notables á necesidades siempre sentidas.—H. H.

Se vende en la Librería de Martínez, en Madrid, á 2 pesetas.

(De «La Energía Eléctrica».)

Solemniza de modo brillante en su número de esta semana «Blanco y Negro» las fiestas del Pilar, dedicando artículos, poesías y planas en color, así como interesantes informaciones con bellísimas fotografías, á la inmortal Zaragoza.

En el resto del número son dignos de elogio un cuento de Nogales, ilustrado por Méndez Bringa; una sentida poesia de Catarineu y una nota de color del otoño madrileño, firmada por Andrade.

El entierro de Luis Alvarez, los nuevos y artísticos monumentos de Goya y Quevedo, así como las inundaciones de Valencia, son excelente materia para sus siempre interesantes actualidades.

CIUDADELA

Inspecciones.—Unos señores jefes ingenieros visitaron estos días la atalaya de Artruix y el Cabo Bajoll para practicar algunas inspecciones.

Se nos dice que la próxima semana pasará al Bajoll una seccion de ingenieros para hacer pruebas con el fin de instalar allí el servicio óptico entre el Monte Toro y la vecina isla de Mallorca.

Parece que en la atalaya de Artruix no se establecerá ningún servicio por considerarse aquella inservible y el punto poco estratégico.

Visita en proyecto.—Dícese que el general Linares, ex-ministro de la Guerra, visitará pronto estas islas para estudiar lo relativo á las asuntos militares de actualidad.

Don Juan Ginart Hernandez, Recaudador voluntario de la única Zona de Menorca.

Hago saber: Que la Recaudacion de las cuotas de las contribuciones territorial é industrial correspondientes al cuarto trimestre de 1901 tendrá lugar en los pueblos de esta isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al 30 de Noviembre, en el local de la Recaudacion sito en Mahon calle de la Infanta, n.º 12, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

En Alayor del 2 al 6 de Noviembre próximo.

En Ciudadela del 5 al 10.

En Ferrerías del 2 al 4.

En Mahon del 1.º al 6.
En Mercadal los días 3, 4, 10 y 11.
En Villa Carlos del 8 al 10.
Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 83 de la Instruccion de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 12 de Octubre de 1901.—El Recaudador.—P. A.—Benito Aguiló.

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 13.

Esta madrugada ha sido detenido el antiguo estafador, que salió recientemente de presidio, y había fundado un nuevo economato pasivo, con lo cual había logrado cometer nuevas estafas.

Madrid 13.

El ministro de la Gobernacion ha conferenciado con el presidente del Consejo sobre los rumores relativos al levantamiento de una partida carlista, y ambos consideran infundados dichos rumores.

El gobierno tiene seguridades de que las autoridades del principado catalan vigilan activamente en cuanto se relaciona con trabajos carlistas.

Madrid 13.

No hay ninguna noticia oficial respecto de la supuesta partida carlista que se dijo habíase levantado en los campos de Igualada.

El Gobierno ha preguntado telegráficamente acerca de dicho rumor al gobernador de Barcelona.

Madrid 13.

Se ha celebrado una reunion de socialistas, en la que se ha acordado por 87 votos contra 60, luchar en las próximas elecciones municipales.

En lugar de restringir su accion solamente para las minorías, intervendrán en las elecciones y presentarán candidatura, comprometiéndose á emprender una campaña contra los consumos.

Madrid 14.

El ministro de Hacienda Sr. Urzaiz ha declarado que juzga preciso liquidar con el Banco de España para resolver el problema de los cambios, y que se opondrá firme y tenazmente á todo aumento de gastos por considerar imposible sustituir por ahora el impuesto de consumos, sin ocasionar perturbaciones.

Madrid 14.

La prensa lamenta los sucesos ocurridos en Gijón durante la celebración del jubileo de ayer.

Censura duramente la imprevision del Gobierno motivando la colision.

En la algarada hubo dos heridos.

A voluntad de sus dueños, se desea vender ó alquilar la casa número 1 de la calle Nueva.

Cotizacion oficial

Madrid 12.—4 t.	
4 por ciento interior.	70'90
Idem Exterior.	77'70
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'00
Billetes Hip. Cuba, 86.	84'75
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend. Tabacos.	000'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París á la vista.	42'80 á 43'90
Londres á la vista.	35'90 á 35'88
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Pasajeros llegados de Palma en la mañana de ayer á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

D. Enrique Fernandez; Antonio Caldentey; María Parri; Luis Anglada; José R. Ponseti; José Almirall; un Sr. Oficial; un Sr. Teniente Auditor; Juan Noguera, y siete sanitarios.—Total, 16.

Pasajeros salidos la propia mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

PARA ALGUDIA
D. Antonio Astrey; un Sr. Oficial; Rafael Mercadal; Francisco Bello, Francisco Serna; Diego Carril; Domingo Sampau; Antonio Pastor; María Ripoll; Jaime Amengual; Pedro Fábregues; José Aguiló; Cristóbal Pons; Francisca Bonet; Lorenzo Arguimbau; Magdalena Nicolau, y José Cladera y hermana.—Total, 18.

PARA BARCELONA
D. Francisco Mirapeix; Adolfo Gisbert; Emmanúel de Lévíta; una señora y dos hijos; José Bouzas y señora; Juan Talta-vull Vallori; un corrigendo; un carabine-ro, esposa y dos hijos; Juan de Febrer, se- ñora é hija; Antonia Coll; Damián An- dreu; Joaquín Orfila; Tomás Ribas; Anto- nio Cardona; Francisca Cardona; dos Her- manas de la Consolación; Diego Álvarez; Juan Sastre; Jaime Macián; Juan Martí; Francisco Juanico; Jacinta Mersegui; Juan Pons; Lode Pritzbuer; José León; Bernar- do Carreras; Juan Mir y esposa; Juan Be- fill; Miguel Cardona; Juan Carreras y se- ñora; Francisco Pons y señora; Ignacio Pans, y Pedro Salord.—Total, 45.

Movimiento del Puerto

Entrados el 13
De Palma, vapor-correo «Nuevo Maho- nés».

De Palma, laud «Internacional», patron J. Fleixas, con 6 tripulantes y carbon.

Despachados el 14
Para Garrucha, vapor español «Bermeo», capitán D. G. San Vicente, con 25 tripu- lantes y lastre

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Calixto papa, Eva- risto y Bernardo.

Santo de mañana.—Sta. Teresa de Jesús. Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Rosario en Sta. Ma- ría.

Ayuntamiento de Mahon

Habiendo solicitado María Pons Teixi- dor la instruccion de expediente acredita- tivo de la presuncion de muerte de su ma- rido Pedro Olives Mercadal, contra maes- tre que fué del javeque «Esperanza», de que era armador D. Miguel Estela, acaeci- da en la noche del 31 Octubre de 1886. cuando dicho barco se hallaba entre Va- lencia y Mallorca, se anuncia al público para los efectos del art. 69 del Reglamento para la ejecucion de la ley de Reclutamiento de 21 Agosto de 1896, á fin de que en el plazo de veinte días, desde la insercion de este edicto, puedan hacerse las recla- maciones á que haya lugar en pro ó en contra su informacion abierta.—Mahon 14 Octubre 1901.—El Alcalde-Presidente, A. J. Fernaris.

Orfeon "El Progreso,"

Hallándose vacante la plaza de conserje de esta Sociedad, se hace público para co- nocimiento de aquellos á quienes pueda interesar, admitiéndose proposiciones hasta las nueve de la noche del día 30 del actual, debiendo los solicitantes sujetarse á las condiciones establecidas al efecto y que se hallan de manifiesto en el salon de lectu- ra.—Mahon 14 Octubre 1901.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Jorge Petrus.

SEMAFORO OFICIAL

—«—»
Vigla de Bajoll 14.—8 m.
Barómetro 751'4; viento SO. flojito; mar llana; cielo cubierto y lluvioso ho- rizontes calinosos.

Imp. de M. Pappal

BUENAS COLOCACIONES

El Porvenir asegurado

ESCUELA PRÁCTICA POLITÉCNICA DE BARCELONA

Los señores que deseen colocarse bien y asegurar su porvenir obte- niendo una carrera oficial sin necesidad de separarse de su domicilio ni gastar en libros, entendiéndose por el correo, pueden dirigirse á este Cen- tro que con muy pocos sacrificios obtendrán la carrera que deseen, advir- tiendo que este Centro cuida de colocarlos una vez obtenido el título de la carrera. Las carreras que pueden estudiarse sin separarse de su domicilio son: Procuradores de los tribunales del Reino, Secretarios de Ayuntamien- to, Contadores de fondos, Secretarios de Juzgado, Tenedores de libros, Agrimensores, Correos, Telégrafos, Maestros elementales, etc. etc. La co- rrespondencia á su director don Manuel Clarament, Plaza Nueva, 8, Bar- celona. 7-14-21-28

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Octubre 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos- Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de el vapor
el día 26 de " "

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C^a, Plaza de Palacio —Barcelona.

PARA VENDER

Lo está en el pueblo de Villa-Carlos la casa de la calle de la Iglesia número 39.

Para informes en la misma calle núm. 47. 3-3

IMPERMEABLES GARANTIZADOS NEPTUNO

Clases y precios sin competencia.

Representante en Menorca:

D. JUAN E. VIDAL

Moreras 10.—MAHON. 5-8

VINA

Hay una para vender en la Arqueria Cremada, camino de Llume- sanas.

Para informes, Antonio Tutó, Prieto y Caules, 2. 2-3

ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curación radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamato- rio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Vaselina químicamente pura del doctor GREUS

En elegantes cajas metálicas á 20 y 50 céntimos

De absoluta pureza y finura, suaviza y aterciopela la piel, cura su aspereza, terquedad y picazon, y evita el herpetismo que tanto molesta; y afea además si ataca las manos ó la cara.

Incolora, inodora y neutra, permite usar con ella en el tocado de la piel el color y el olor que más agrade.

Desconfiad de las perfumadas! Ocultan el olor de petróleo que es su mancha de origen.

Se elabora y expende al por mayor y menor en el laboratorio quími- co-farmacéutico del Dr. Greus, calle de Peris y Valero (antes de la Paz), letra N, Valencia, y en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y especialmente en la de su preparador Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, Valencia.

La mejor purga

Sales gaseoso-purgantes, antibiliosas, tónicas y depurativas

DEL DOCTOR GREUS

Este producto, ya muy conocido, y que se emplea con gran éxito, es, por sus magnificas condiciones especiales, el purgante más excelente de los empleados hasta el día, y es también el más económico, pues una purga vale un real, y caja de seis cinco reales. Se dan prospectos que de- tallan sus virtudes y condiciones. Pidanse.

Se encuentra en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y es- pecialmente en la farmacia y laboratorio del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (Paz), N, Valencia.

DEPOSITARIO EN MENORCA, VALLS Y PONS DROGUERÍA MAHONESA, MAHON